

Elecciones en Bolivia: Profundizar la democracia antiimperialista

Por: [Eduardo Paz Rada](#)

Globalización, 08 de octubre 2019

alainet.org 8 October, 2019

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Democracia, Política](#)

*Las elecciones nacionales en **Bolivia** del próximo 20 de octubre son una nueva oportunidad tanto para que el pueblo se pronuncie en torno a si prefiere la estabilidad económica, su participación organizada y activa en la vida política y la defensa de la soberanía y dignidad del país o si, por el contrario, opta por la incertidumbre y la duda sobre el futuro económico, político y social, el retorno neoliberal y la tutela del Fondo Monetario Internacional (FMI); como para establecer la necesidad de profundizar las transformaciones estructurales para avanzar en el proceso de liberación nacional y social iniciado en octubre de 2003.*

De acuerdo a diversas encuestas y a las movilizaciones y campañas electorales que se han producido en las últimas semanas, la definición política se definirá en la primera vuelta electoral puesto que se advierte que el binomio Evo Morales-Álvaro García del Movimiento al Socialismo (MAS) conseguirá una votación mayor a 50% con una diferencia de veinte puntos sobre el binomio Carlos Mesa-Gustavo Pedraza de Comunidad Ciudadana (CC) con amplias posibilidades de alcanzar dos tercios de la representación en el Congreso Legislativo Plurinacional. La ley establece que si el primero no alcanza más de 40% de votos y una diferencia de 10% frente al segundo, se realizará una segunda vuelta electoral.

En este contexto el MAS tiene el desafío de profundizar la revolución antiimperialista con la adopción de medidas más radicales frente a las transnacionales petroleras y mineras, la fiscalización al sistema financiero y bancario, el control y la reversión del poder de la oligarquía terrateniente del oriente monopolizadora de la agroindustria y exportación de soya, la industrialización integral de Bolivia y el fortalecimiento del mercado interno y del Estado Nacional en la perspectiva de la integración de la Patria Grande.

En sus programas electorales el MAS propone aplicar la Agenda Patriótica 2020-2025 orientada a desarrollar y profundizar la soberanía económica y financiera, la participación política de los movimientos sociales y populares, la defensa e industrialización de los recursos naturales y la eliminación de la extrema pobreza con la plena atención de los servicios básicos para toda la población; en tanto que CC propone una economía verde que paulatinamente vaya prescindiendo de la explotación extractivista de los recursos naturales, la reducción del papel del Estado en la economía, los derechos individuales económicos y políticos de los ciudadanos, la lucha contra la corrupción y la aplicación de reformas radicales en la justicia.

Las campañas electorales de ambas fuerzas políticas fueron muy diferentes: CC optó por

mostrar la figura de su candidato Carlos Mesa, ex vicepresidente del neoliberal Gonzalo Sánchez de Lozada, especialmente en los medios de comunicación y la televisión en particular, con una menor presencia en las calles y en actos masivos; el MAS, a su vez, con Evo Morales a la cabeza, desarrolló una campaña de ocupación de calles y caminos en actos masivos con la presencia de organizaciones sociales campesinas, indígenas, sindicales, mujeres, juntas vecinales, interculturales y otras encabezadas por la Central Obrera Boliviana (COB) y la Coordinadora Nacional por el Cambio (CONALCAM).

En las últimas semanas, ante la segura victoria de Morales, los sectores de los Comités Cívicos conservadores y las llamadas Plataformas Ciudadanas apoyadas por fundaciones y ONGs de Estados Unidos y Colombia han acelerado procesos de violencia en las regiones del oriente, han amenazado con realizar paros y desarrollar una estrategia de desacato de los resultados electorales y desconocimiento de los comicios y han utilizado la guerra sucia en las redes para provocar confusión y desestabilizar el país.

En el contexto regional, después de un bajón en las perspectivas de una integración latinoamericana emancipadora, nacionalista y antiimperialista en los últimos cuatro años, con el Golpe de Estado en Brasil y el ascenso de Mauricio Macri en Argentina; en este momento las perspectivas son más alentadoras con la presencia de Andrés López Obrador en México, la resistencia patriótica y antiimperialista en Venezuela con Nicolás Maduro, el triunfo de Alberto Fernández sobre Macri en Argentina, el debilitamiento de Jair Bolsonaro en Brasil y la reafirmación de Evo Morales en Bolivia como para tener optimismo con el futuro de la integración latinoamericana y caribeña.

Eduardo Paz Rada

Eduardo Paz Rada: *Sociólogo boliviano y docente de la UMSA. Escribe en publicaciones de Bolivia y América Latina.*

La fuente original de este artículo es alainet.org

Derechos de autor © Eduardo Paz Rada, alainet.org, 2019

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Eduardo Paz Rada](#)**

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca